

LA UNION CATOLICA

Diario Independiente.

REDACTOR, José M^o Sanchez G.

EDITOR RESPONSABLE, "La Unión Católica."

ADMINISTRADOR, Antonio Lehmann.

Hæc est victoria qua vincit mundum, fides nostra.
1^o Joan V, 4.

San José, martes 15 de Diciembre de 1896.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Corresponsal en Paris para anuncios y reclamos:

MR. A. LORETTE, rue Calmartin,

CONDICIONES.

Suscripción por un mes. \$ 1-00
Número suelto del día. 0-10
" atrasado. 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.
PAGO ANTICIPADO.

CALENDARIO.

DICIEMBRE. Este mes tiene 31 días

Mart. 15.—San Irineo, m^r., san Valeriano, ob. y mártir, santa Cristina, esclava.

"LA UNION CATOLICA."

El Canónigo Doctor

DON LUIS HIDALGO.

Hay pérdidas irreparables en el mundo, existencias preciosas que fulgurán en la atmósfera de la vida con celestiales resplandores, predestinados del cielo, que en virtud de los inexplicables designios de la Providencia, desaparecen pronto de este mundo, dejándonos el alma desolada, dolorido el corazón y oscurecida la mente. Lamentable es la pérdida de la existencia preciada del sacerdote católico, que no ha cesado jamás de cumplir con su augusto ministerio, que ha consagrado su vida á derramar bienes en abundancia por donde quiera que ha pasado; lamentable es la pérdida del amigo sincero que ha sabido santificar con acendradas virtudes el dulce lazo de la amistad; profundamente lamentable es la muerte del que ha sido en el mundo padre de los desgraciados como socio fundador de las Conferencias de San Vicente de Paúl en Costa Rica, del que siempre ha tenido lentivos para todo dolor y socorros para todo huérfano y desvalido; digna de eterno llanto es la muerte del ardiente Apóstol de la Iglesia que, enardecido de amor divino y devorado por el celo de la casa del Señor, sabe pasar su vida enseñando la santa doctrina evangélica y combatiendo con pecho firme y frente serena las trazas engañosas de las sectas impías, y que al fin sucumbe al propio peso de los laureles conquistados en el honroso campo de la lid, para recoger con su diestra la verde palma del martirio, para coronar su casta frente con la aureola inmortal de los confesores. La existencia preciosa

que deploramos es la del amigo sincero, es la del padre de los huérfanos, es la del sacerdote ejemplar, la del ejemplar ciudadano, la del apologista de la fe, la del apóstol ardiente, la del confesor inmaculado, es la del señor Canónigo Presbítero Doctor don Luis Hidalgo, Canónigo Penitenciario de la Santa Iglesia Catedral, que ha volado al cielo gozar á la recompensa digna de sus acrisoladas virtudes. Con la muerte del Padre, del humilde Padre Hidalgo, Costa Rica pierde á un escritor distinguido, lleno de unción religiosa; la juventud pierde á su amado maestro y Profesor y el Clero pierde una de sus columnas formidables. La Iglesia de C. R. está conmovida profundamente y viste de riguroso luto porque en su horizonte se ha eclipsado para siempre una estrella de primera magnitud, de destellos apacibles y de luces celestiales.

La Unión Católica, de la cual el Presbítero Doctor Hidalgo fué socio fundador y Capellán, ha perdido en él uno de sus más distinguidos miembros; y este periódico, su órgano de publicidad, que tantas veces honró él con sus luminosos escritos, enluta sus páginas en demostración del profundo dolor que le causa esta pérdida irreparable.

ORACION FUNEBRE

pronunciada por el señor Presbítero don Juan de Dios Trejos, en la Santa Iglesia Catedral, en las exequias del Sr. Canónigo Dr. don Luis Hidalgo, el 13 de Diciembre de 1896.

Bonum certamen certavi, cursum consummavi, fidem servavi. In reliquo reposita est mihi corona justitiae, quam reddet mihi Dominus in illa die justus iudex.

Yo he peleado buena batalla, he acabado mi carrera, he guardado la fe. Por lo demás me está reservada la corona de la justicia que el Señor justo juez me dará en aquel día.
Epíst. II de San Pablo á Timoteo IV. 7 y 8.

Acabó de apagarse en la pequeña porción del firmamento cristiano que se llama Iglesia Católica de Costa Rica un astro de luz y de virtud. El Canónigo Dr. don Luis Hidalgo, Canónigo Penitenciario de esta Santa Iglesia Catedral, no está ya con nosotros; su vida terrenal se ha extinguido en el silencio de la muerte. No será más escuchada su voz en este recinto de oración. Lívidos están aquellos labios que tantas amorosas sentencias de perdón pronunciaron en el tribunal de la Penitencia; aquellos labios que derramaban paz, amor y salvación sobre todas las clases sociales; aquellos labios que siempre revelaron la existencia de un corazón que abrazaba con fuego de sublime caridad al tierno niño, al delicado adolescente, á la pudorosa virgen, al incauto joven, al hombre, al anciano, al sacerdote, al Pontífice, á Jesucristo, á Dios; aquellos labios que tan solemnemente, con

alegría del católico, con admiración del impío, con terror de la cobarde incredulidad, custodiaron la ciencia sagrada, hicieron resonar la virtud y dilataron la verdad por todos los confines de nuestra católica patria; aquellos labios que mueren defendiendo la religión de Jesucristo, crucificados en la lid tremenda á que ha sido provocada por el Príncipe de las tinieblas, en la hora más pavorosa del combate, en los últimos momentos del siglo XIX, cuando el catolicismo ve asomar, declarándole batalla decisiva en todas las regiones de la tierra, el error, la herejía y la incredulidad; en estos instantes históricos que anuncian era de martirologio universal para el mundo católico; en esta misma hora en que el catolicismo de Costa Rica siente venir también para sí el huracán de la general tribulación. Lívidos y mudos están, sí, aquellos labios que tan fiel cumplimiento dieron á las palabras de Jesús Nazareno que decía á sus discípulos: "Cuando estuviereis delante de los reyes y de los presidentes, no penséis lo que habéis de hablar; pues os será dado en aquella hora lo que tengáis de decir, porque no sois vosotros los que habláis, sino que el espíritu de vuestro Padre es el que habla en vosotros;" aquellos labios que desde remota región europea, por espacio de tres años, hubieron de bendecir esta patria nuestra y orar por su redención, oprimida como se hallaba por despotismo impío. Sellados están ya con sello de muerte esos labios del varón justo... no... me equivoco, son los labios del sacerdote santo, son los labios del confesor no pontífice que, acrisolado por cruel enfermedad, ha ido á descansar para siempre en los brazos del eterno Sacerdote. ¡Ah LUIS HIDALGO, LUIS HIDALGO! ¿adónde has ido? ¿Por qué ¡oh muerte! has arrebatado de nuestra compañía á este sacerdote, ciudad colocada en alto monte, luz de luz en el campo de las virtudes cristianas, vaso de elección designado por el Altísimo para ir á distintas comarcas de nuestro territorio é iluminarlas con lumbre permanente?

¡Oh muerte, muerte, parece ser cierta tu victoria! Apagados los ojos de ese ministro del Altísimo, no vigilarán ya solícitos la ajena miseria para favorecerla, no se humedecerán más ante el triste espectáculo de una patria descaminada en el orden religioso, de una escuela olvidada de Dios y de Cristo, de una niñez educada sin religión y sin amor, de una juventud sin aliento, sin fuerzas, sin corazón, sin porvenir, sin cielo en que tener fijos los ojos, sin Dios á quien adorar. ¡Ah Luis! cuántas veces huí de contemplarte con mis propios ojos, suspenso, con la frente inclina-

da, mirando esos cuadros de dolor que tanto laceraron tus entrañas compasivas! Como grabadas con punzón de hierro candente, estaban escritas en tu corazón estas palabras del divino Maestro: "Dejad á los niños que vengan á mí." Por eso, desafiando odios é iras, sufriendo de nuestros, improprios, irrisiones y sarcasmos, entrabas como lidiador atléptico, invencible, en el campo enemigo de la Santa Cruz, y, lidiando pie á pie con el adversario, redimías de su poderío al niño, al joven y á la virgen; y constante, indomable en la lid, lograste derruir los negros muros de la impiedad que comenzaba a ganarse silenciosa en el seno de nuestra patria.

¿Por qué, oh muerte, te alzabas triunfante sobre ese sacerdote que fué apóstol de gentes en nuestra Costa Rica? ¿Por qué apagaste la vida de ese redentor de familias cristianas? ¿Por qué nos quitas al católico sublime que rinde el último aliento lidiando contra el infernal enemigo, en los días en que la Iglesia conmemora el triunfo de María Santísima Inmaculada contra el Arcángel de tinieblas? Esos tres caracteres iluminan al sacerdote que en la tierra fué LUIS HIDALGO, apóstol, redentor, héroe. Veamos cómo.

I.

En las riberas de lagos y mares busca Jesús Nazareno á los humildes pescadores que quiere constituir discípulos suyos y maestros de las naciones. En el seno de humilde hogar tiene Dios predestinado al eterno sacerdocio, según la orden de Melquisedech, á un niño humilde, hijo de piadosos padres, que nació el día 25 de Agosto de 1849. Siempre mostró en su semblante actitud piadosa, nunca puso el pie en camino de impíos. Su educación cristiana fué el antemural de sus virtudes. Bajo la vigilancia de un religioso sacerdote de la orden de San Francisco, pudo afirmar su adolescencia en el camino de la verdad y del bien, y sentir el soplo misterioso de Dios que le llamaba á ser su sacerdote en este mundo por espacio de veintitrés años. Durante el tiempo de sus estudios eclesiásticos tuvo que experimentar aquellas penas y dificultades que experimentan los jóvenes dedicados á la carrera eclesiástica allí donde no hay seminarios ni sacerdotes dedicados á enseñar ciencias eclesiásticas. Mas la vocación de LUIS HIDALGO al sacerdocio, certificada con sus buenas obras, y su consagración permanente al estudio, pudieron sobreponerle á todo óbice; y ya como estudiante en el silencio y sombrío seminario de entonces, ya como maestro de religión en el Colegio de Carago, ya como profesor de latín en la Universidad de Santo Tomás, logró

ilustrar su inteligencia con luces abundantes que le hicieron bien pronto merecedor de la ordenación sacerdotal, verificada en Nicaragua el 2 de Febrero de 1872.

Apenas hubo sentido LUIS HIDALGO la luz del Espíritu Santo en su ordenación, empieza á ejercer vida de apóstol. El *id y enseñad* del divino Maestro fué la misión de Luis en la tierra. Sin dejar de cumplir con los deberes de su ministerio, organizaba y dirigía las principales escuelas de esta capital. Por mucho tiempo fué director y maestro de la llamada Escuela del Sur. Cuando hubo dejado de serlo, iba y enseñaba en escuelas de varones y mujeres, sin comisión de nadie, sin interés de retribución alguna, por puro amor á la niñez. De todo eso soy testigo; pues en ese tiempo era yo maestro de escuela en esta capital. Mas no es esto sólo lo que determina su carácter de apóstol. Siendo Cura de los barrios de San Vicente y San Isidro de esta ciudad, transformó completamente esos pueblos, desterrando de ellos toda inmoralidad, manteniendo constante la hora santa de adoración al Sacratísimo Corazón de Jesucristo, organizando en sabia disciplina congregaciones de Hijas de María, de Madres Católicas, de jóvenes de San Juan Evangelista, de devotos de San José. Desaparecieron como por encanto en aquellas poblaciones, bajo la administración del sacerdote don LUIS HIDALGO, los desórdenes de la embriaguez, los escándalos de la lujuria y las ociosidades del juego. El culto religioso tomó allí incremento admirable y podemos decir, sin peligro de error, que el Presbítero don Luis Hidalgo ha dejado estampado allí, en esos pueblos, su carácter moral y religioso. Fué, pues, un Cura Párroco que evangelizó con la palabra y el ejemplo.

Cura de la Parroquia de la Merced de esta ciudad, dió ejemplo de infatigable celo sacerdotal; no descuidaba un momento la educación religiosa en las escuelas, predicaba todas las noches en la Iglesia de Mercedes contra todo vicio, contra todo error, contra toda herejía, y especialmente contra la disolución de las buenas costumbres por causa de falsas doctrinas. Bien hubiera podido ser llamado entonces martillo de la impiedad. Su valor, su entereza y energía en la predicación despertaron sentimientos de ira y venganza en los malos cristianos, y pronto la persecución, venida de gentes de alta jerarquía, remueve de nuestra patria al Apóstol de la Merced, y LUIS HIDALGO será peregrino por extrañas regiones, é irá á la capital del mundo cristiano á vivir como alumno de un Seminario, por espacio de tres años, consolidando sus estudios eclesiásticos, ampliando sus conocimientos teológicos y recibiendo nuevas fuerzas de saber y de luz para el ejercicio del apostolado á que se sentía movido irresistiblemente, y del cual había dado antes pruebas decisivas no sólo en los centros y barrios de nuestras ciudades, sino también en lejanas comarcas de nuestro territorio como Terraba y Boruca.

II

Vuelto á su Patria este apóstol, este astro de luz y virtud que acaba de apagarse en el firmamento de nuestra Iglesia, este sacerdote

ejemplar, este ungido del Señor, contempla silencioso y triste, á la manera de Jeremías sentado sobre las ruinas de Jerusalén culpable, los grandes estragos y las tremendas ruinas de las familias cristianas, bajo el imperio de Escuelas creadas adrede para exterminar la religión Católica, Apostólica, Romana del corazón de los niños. ¡Oh muerte! ¿dónde está tu victoria? El Presbítero don LUIS HIDALGO vivirá perpetuamente en nuestros recuerdos como redentor de las familias cristianas, que, débiles y postradas en grande abatimiento moral, allá por el año 1887, se sentían impotentes para contrarrestar los avances de la instrucción impía, de la enseñanza laica, del magisterio sin Dios.

¡Cómo se ha convertido en impía y blasfema la ciudad antes tan católica! exclamaría este vaso de elección en nuestro sacerdocio, este Jeremías costarricense que atiende poco á las lágrimas para trabajar mucho en formarle al enemigo muralla que pulverice sus dardos. Es necesario alentar el corazón de las madres de familia, y el Sacerdote LUIS HIDALGO lo hará organizando vigorosamente la Congregación de Madres católicas. Es necesario dar ánimo á los sacerdotes y á los Párrocos; LUIS HIDALGO, por medio de visitas ó cartas, se comunicará con ellos y los exhortará amorosamente á congregarse para hacer ejercicios espirituales, ellos primero, y después hacerlos para las gentes, aunque fuesen públicos, en alguna Parroquia. Ese noble impulso no está desvanecido sus efectos duran todavía, y el Doctor HIDALGO dejó trazadas á cada uno de nosotros, los sacerdotes costarricenses, las sendas efectivas por donde hemos de combatir, sin descanso y sin tregua, las malas doctrinas y las perniciosas enseñanzas legalmente autorizadas en esta tierra tan joven y tan trabajada ya por el veneno de sectas impías.

Luego aparece el Sacerdote don LUIS HIDALGO en el Seminario Conciliar de San José entregado á la educación de los niños, que en gran número oían su voz elocuente y seductora. El anhelo de salvar á los niños de la impiedad y la corrupción se había hecho en Luis como una segunda naturaleza. Salvando á los niños venía á ser redentor de familias cristianas. Y tenía razón este previsor Sacerdote; sabía bien que no hay sarcasmo más horrible para la humana naturaleza que negarle la instrucción religiosa en los pláteles de educación; estaba persuadido de que no hay irrisión más sangrienta para un pueblo católico que decirle: "No se debe enseñar religión en tus escuelas." ¡Oh muerte, oh muerte, ¡por qué has sellado los labios de ese redentor de las familias que fué en el mundo LUIS HIDALGO?

Aún no está terminada su misión. Sembrada la semilla religiosa en el corazón de los niños y puestos operarios que la cultiven, la cuiden y la hagan fructificar, ejercido también por él el cargo de Rector del Seminario Mayor, dedica sus esfuerzos á continuar el trabajo de construcción del templo de Nuestra Señora de Dolores en esta ciudad, y á hacer fervoroso y constante allí el culto de la misma Virgen Dolorosa. Promovida y dejada en vigilancia y actividad esa empresa, el Doctor don LUIS HIDALGO pasa de Cu-

ra á la Parroquia del Naranjo de Grecia, donde quería formar nido la secta protestante. Allí, este sacerdote laborioso se empeña vivamente en la enseñanza del Catecismo de la Doctrina Cristiana, no se da momento de reposo, va á explicarlo en los barrios y caseríos. En uno de esos viajes apostólicos, á consecuencia de una caída de á caballo, recibe la cruel enfermedad que ha venido martirizando su organismo hasta ponerlo en brazos de la muerte. Bien podemos, pues, decir que ha muerto un salvador de la sociedad cristiana católica en Costa Rica.

III

En esa tremenda batalla que hoy libra el Catolicismo contra el Liberalismo, el Presbítero Doctor don LUIS HIDALGO muere heroicamente en la pelea. Jamás el sueño de la indiferencia vino á entornar los párpados de su vigilancia sacerdotal; jamás la decepción ó las amarguras de la injusticia le hicieron sentarse en el camino de su predestinación; jamás pensó en considerarse como soldado vencido é inútil, tratándose de la Causa Católica. Cuanto más las sombras de la muerte se tendían sobre su frente sacerdotal, más indomable se mostraba en el campo de batalla. Vislumbrando ya los linderos de la eternidad, juzga que el mejor medio de entrar en ella con serenidad y quietud es morir en rigurosa, inexorable lucha contra los enemigos del Pontífice romano, de Cristo y de Dios.

Hace próximamente dos meses recibí carta que él me envió de Atenas, diciéndome estas palabras: "Muy pronto voy á entrar en la eternidad; es necesario activar la Prensa Católica, y á Dios le acusaré si Ud. no pone su pluma al servicio de la religión de que es sacerdote." Tengo presente esta amonestación, que divido entre mis compañeros y hermanos en Cristo Jesús. Hice poco después un viaje á Atenas para visitarle, y con él estuve tres días. ¡Cómo había yo de imaginar que la muerte rodeaba ya tan cerca al Sacerdote, al amigo, al consejero, al cohermano que con el pie en el sepulcro, y la mano puesta sobre la Prensa Católica, rinde á Dios cuenta de su vida!

¡Dios mío, Dios mío! perdón y misericordia para nosotros los sacerdotes que gemimos y lloramos en el valle de lágrimas. En tus brazos está ya vuestro Sacerdote LUIS HIDALGO. Ese sea su descanso eterno y alumbrale la luz eterna.

Bendito sea el que llega al trono del Dios verdadero.

Estas sean las palabras con que los ángeles hayan recibido al ilustre y virtuoso sacerdote Doctor don Luis Hidalgo, quien desde su infancia, sin alteración, conoció y amó á Dios ocupándose en el ejercicio de obras de virtud, siendo de notar, que desde la escuela demostró gran talento y aplicación proverbiales, hasta llegar á ser adelantado matemático, humanista, teólogo, canonista etc., etc. El señor Hidalgo puede ser considerado en el número de la inmensa pléyade de los valientes y honorables defensores de la Iglesia Cristiana, con todo y que con su grande humildad y modestia, no hizo fastuosos sus conocimientos y

virtudes, conformándose con desempeñar bien su misión apostólica. ¡Que el Juez Poderoso y Eterno le haya premiado, y que glorioso interceda por la felicidad futura de su familia y amigos, cuyas almas y corazones están lastimados de dolor, con tan prematura muerte!

San José, 12 de Diciembre de 1896.

FRANCº GALLARDO.

GACETILLAS

Las exequias del señor Canónigo Doctor don Luis Hidalgo, que se verificaron ayer en la Santa Iglesia Catedral, han sido de lo más suntuoso que hayamos visto. Reservamos para mañana hacer la completa relación de estos últimos honores tributados al incansable apóstol del Catolicismo, para honrar el presente número con la bellísima oración fúnebre del señor Presbítero Trejos. Entre tanto LA UNIÓN CATÓLICA envía á la estimable familia del esclarecido difunto la más sentida expresión de su condolencia.

Cañería.—Sabemos que el Municipio de San José ha recibido, entre otras propuestas para la construcción de la cañería de la capital, una de Mr. Lynn y otra del distinguido Ingeniero costarricense don Nicolás Chavarría. Esta última es la que debe aceptar el Municipio, puesto que es la más barata; pero quién sabe si por ser el señor Chavarría costarricense, y magnífico Ingeniero, no se acepte su propuesta, y sí la Mr. Lynn, aunque no sea Ingeniero.

Noticias por Cable.

Caracas, 10.—Los señores Andrade y (?) se quedan aquí, dando como motivo que los documentos no están completos. Se cree que la verdadera causa es el fuerte sentimiento contra la exclusión de Venezuela de representación directa en la comisión nombrada para arbitrar la cuestión de límites. Una carta sobre este asunto, escrita por el señor Thomas Michelena, ex-Ministro de Venezuela ante la corte de St. James, ha causado muchos comentarios. Dice que los Estados Unidos no han cumplido con sus promesas originales; que el tratado es una mezcla de intereses anglo-americanos; es un insulto no reconocer á Venezuela como Estado soberano; sería mejor perder todo por la fuerza que aceptar las condiciones del protocolo.

Vigo, 10.—Naufragó cerca de Coruña el vapor "Salier," de la Compañía North German Lloyds; perecieron todos los pasajeros y tripulantes.

Londres, 10.—Naufragó en la bahía de Saldanha, Sur África, el vapor inglés "British Peer." Se cree que 14 tripulantes perecieron.

Paris, 10.—El Despacho de las Colonias ha recibido noticia de la muerte de M. Rosseau, gobernador de la Indo-China francesa.

New York, 11.—El corresponsal del *Herald* en la Habana, dice que hasta los partidarios más firmes de Maceo empiezan á perder la esperanza de que él haya escapado de las balas de los españoles. Los españoles no supieron, hasta después del encuentro, de la identidad de Gómez y Maceo, cuyos cadáveres fueron dejados sobre el campo de batalla; los soldados pillaron á los cadáveres todo lo que tenían en las bolsas; por un diario que robaron se supo que Maceo había muerto. Cirujeda mandó una escolta á buscar los dos cadáveres, pero los robadores los habían enterrado. El corresponsal vió el reloj y los gemelos; también un cuchillo con una hoja de siete pulgadas de largo, que se hallaron en las bolsas de Maceo.

Bremen, 11.—Notician de Madrid que más de 200 personas se embarcaron á bordo del vapor "Salier," que naufragó cerca de Coruña; todos perecieron.

Montreal, 11.—Hoy se verificó un meeting de los miembros del Club que favorece la independencia del Canadá por medios legítimos y pacíficos. El Club tiene cerca de doscientos miembros.

Roma, 11.—Ayer se verificó una sesión muy alborotada de la Cámara de Diputados, resultando el ataque que hicieron al General Mocenni, Ministro de la Guerra, por haber condecorado á los oficiales que tomaron parte en la campaña en Abisinia. Mocenni trató de justificar su procedimiento, pero fué interrumpido por los gritos de los miembros; tanto era el alboroto, que el Presidente cerró la sesión.

Madrid, 11.—Weyler avisa al Gobierno que la condición de los rebeldes en la provincia de Pinar del Río se empeora cada día más.

Habana, 11.—Un representante de La Lucha tuvo una entrevista con el Dr. Zertucha, Médico de Maceo, quien después de la muerte de su jefe se rindió. Dice que Maceo trató de pasar la trocha el 3 del corriente, pero no pudo, debido á una enfermedad. Al día siguiente, anunció su intención de no pasar la trocha con la tropa; sino pasar por agua por una punta y ponerse á la cabeza de los insurgentes de la provincia de la Habana. Con esta idea, se pintaron de negro dos botes, para no ser vistos de noche, y envolvieron con trapo los remos para que no se oyera el movimiento en las chumaceras; Maceo, acompañado de 26 hombres, se embarcó y pasó al frente de la ciudad de Mariel, situada en la extremidad septentrional de la trocha occidental, sin novedad ninguna. El 4, cuando se verificó el ataque por las fuerzas de Cirujeda, Maceo estuvo acompañado por dos mil hombres; al aparecer los españoles, Maceo dividió su fuerza en dos alas, con la intención de rodear al enemigo. Después de esta disposición de su ejército, Maceo se quedó un rato solo con su Estado Mayor, luego dijo: "Todo va bien," y un momento después recibió los dos balazos; cualquiera de ellos le hubiera causado la muerte; murió casi inmediatamente. Los rebeldes, que estaban luchando desesperadamente contra el ataque de los españoles, huyeron en desorden cuando vieron caer á su jefe, sin tratar de llevar el cadáver. Cuando regresaron los españoles á Punta Brava, se volvieron los rebeldes y enterraron el cadáver. Zertucha dice que no sabe el lugar de la sepultura. No se nota ninguna disminución del entusiasmo ni aquí ni en España por la muerte de Maceo.

Jacksonville, 12.—Ha causado gran excitación aquí la noticia de que los patriotas cubanos confiesan que es correcto el informe de la muerte de Maceo. El Sr. C. M. de Huan, Presidente de la Junta Cubana de Florida, mandó publicar una carta recibida de la Habana por un miembro prominente de la colonia cubana de esta ciudad; según la cual, Maceo y todo su estado mayor con excepción del Dr. Zertucha, fueron asesinados. El Marqués de Ahumada, quien desempeñó el puesto de Capitán General durante la ausencia de Weyler, envió una carta á Maceo convidándole á una conferencia; éste respondió manifestando el gusto en aceptarla; y acompañado de su estado mayor se dirigió al lugar señalado; cuando llegó á la trocha, la tropa española le saludó. Al llegar al lugar donde iba á verificarse la conferencia, en lugar de Ahumada, Maceo vióse rodeado por soldados españoles; fueron confirmadas sus sospechas; cuando recibió el orden perentorio de rendirse, á la cual contestó: "JAMÁS"; apenas había pronunciado la palabra, cuando los españoles descargaron repetidas veces sobre ellos; Maceo cayó á la primera descarga. Sólo Zertucha se escapó; éste dice que los cadáveres fueron enterrados donde cayeron; se ha tomado precauciones para evitar la publicación de los detalles.

Habana 12.—El General Bernal, Comandante de la división septentrional del ejército español, noticia que tuvo dos encuentros con los facciosos durante su marcha del campamento de Perico López á Rosario. Los españoles tuvieron un capi-

tán y cinco soldados muertos y un teniente y 18 soldados heridos. Los facciosos tuvieron grandes pérdidas.

Berlin, 12.—Un despacho de Constantinopla para el Tageblatt, dice que el ex-Sultán Murad, hermano del Sultán Abdul Hamid, se escapó de la cárcel. Se ignora su paradero.

Filadelfia, 12.—El Dr. John Guitarras, ex-Presidente de la federación de clubs cubanos, ha recibido del General Emilio Muñoz, el siguiente despacho: "Jacksonville, 12. Se ha recibido de la Habana una carta con detalles del asesinato de Maceo y estado mayor; autores del complot Ahumada y Zertucha."

Washington, 12.—Hablando del asesinato de Maceo, el señor Quesada, Secretario de la no reconocida legación cubana en esta ciudad, dijo: Zertucha confiesa que Maceo se encontraba enfermo el 3 del corriente; es posible que su enfermedad fuera causada por una intenciona de envenenarlo; también es probable que Zertucha ó un cómplice de éste mató á Maceo para obtener el premio que ofreció España por su cabeza. La revolución continuará lo mismo. Calixto García probablemente ocupará el puesto de Maceo, y Ruiz Rivera será nombrado Jefe de las fuerzas revolucionarias en Pinar del Río: Ha causado horror é indignación entre los miembros del Congreso la noticia del asesinato de Maceo bajo una bandera de tregua. Si resulta auténtica, se espera pronta acción por parte del Congreso.

DR. ROS POCHET,
MÉDICO CIRUJANO.

7ª Avenida, Oeste nº 169 y 173.
Especialista en partos y enfermedades de las señoras.

Horas de consulta: de 12 á 3 p. m.
Para las personas que necesiten operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en su oficina, un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

Enfermedades de los ojos.

JUAN ARREA Y COSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona. Nombrado por el Gobierno de Costa Rica, para los establecimientos de beneficencia de San José y para la asistencia gratuita á los pobres de la República.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida, O. á 150 varas al O. del Parque Central.

RELOJERÍA ALEMANA.

Habiendo regresado de mi viaje á Europa, ofrezco á mis clientes y al público en general un hermoso surtido en:

ALHAJAS PRECIOSAS Y ARTICULOS DE LUJO de todo ramo y estifó.

Me abstengo de enumerar la tanta variedad de alhajas, por ser ya bien conocido que mi Relojería es siempre la más surtida, y que además se garantiza la buena calidad y el oro de ley.

No hay alhaja que no se encuentre!

Desde las más sencillas argollitas para niñas hasta las más valiosas joyas preciosas para una princesa.

Regalitos de plata en Cigarrilleras, Carteras, Portamonedas, Puños para bastón, Jarros y Cubiertos para niños, Cucharitas de souvenir, etc., etc.

Relojes de toda clase.

Repeticiones de cuarto de hora y de minutos, Cronógrafos, Relojitos modernos para señoras, con sus correspondientes lazos, etc.

Gran novedad en relojes de mesa y REGULADORES, principalmente en los elegantes relojitos franceses de bronce, los llamados "de Viaje."

Un surtido sin número en artículos plateados

á todo precio, tanto en cosas sencillas para el uso doméstico como en adornos valiosos.

Para los Señores Agrimensores

he traído gran variedad de *Briújulas, Niveles, Aneroides,* etc., con y sin tripiés; además se encuentra: *Microscopios, Anteojos* de larga vista, *Binóculos,* y un siempre completo surtido de

espejuelos de toda clase.

Finalmente recomiendo las famosas — **CANAS DE MÚSICA — 'SYNFONIO'** que son las más duraderas y acabadas en tono y armonía, construídas hasta ahora, y que tienen la gran ventaja de poderse cambiar las piezas hasta mil.

LUIS SIEBE.

RESTAURANT DEL COMERCIO

7ª Avenida, Nº 152.

ALMUERZO.

Plato especial para hoy:

Arroz á la Valenciana.

EL VINO

DOMAINE DE CATOY

PROPIEDAD DE IL TOCENOS & CIA.

SE VENDE EN CASA DE

L. CHARPENTIER & Hno.

á los precios siguientes:

Caja.....	\$ 9-00
Botella.....	1-00
½ botella.....	0-50
Barril de 6 docenas ya embotellado, devolviendo el casco.....	45-00

CÁPSULAS DE Quinina Pelletier

ó de las 3 Marcas
A DOPTADA por todos los médicos, en razón de su eficacia, contra Jaquecas, Neuralgias, Fiebres intermitentes y palúdicas, Gota, Reumatismo, Lumbago, fatiga corporal, falta de energía. Soberana para detener el estado febril de un resfriado ó una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una copa de Quina. Más solubles, más fáciles de tomar que las píldoras y granadas, han resuelto el problema de la Quinina barata. Frascos de 10, 20, 100 cápsulas.

En París, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

SÈVE PECTORALE

Le Sirop de Sève de pin maritime de Lagasse populaire depuis 30 ans, est le seul préparé avec la véritable Sève de Pin, obtenue par injection des bois; il guérit les rhumes, toux, gripes, catarrhes, bronchites, maux de gorge, enrouements.
Dépôt: Toutes Pharmacies.

Perlas de Pepsina pura

DIALISADA de CHAPOTEAUT

Farmacéutico de 1ª Clase, en París
Dos perlas, tomadas despues de comer, bastan para asegurar en un cuarto de hora la digestión de los alimentos, y disipar las Jaquecas, Dolores de Cabeza, Bostezos y Somnolencia, consecuencias de mala digestión. Como garantía cada cápsula lleva impreso en negro el nombre: **PARIS, 8, Rue Vivienne.**

EFICACIA! SEGURIDAD!

EL SANDALO MIDY, muy popular entre los jóvenes, suprime el copábta, la cubeba y las inyecciones. Cura los flujos en 48 horas. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga, torna claros los orines más turbios. Cada cápsula lleva impreso en negro el nombre **MIDY**
PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

ASMA - OPRESION

Los Cigarrillos Indios de Grimault y C^{ia} son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectoraçión.
En París, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

NUEVOS PERFUMES

PARA EL PAÑUELO
DE RIGAUD Y C^{ia}
PERFUMISTAS DE LAS CORTEJES de España, Grecia y Holanda
ESENCIA: Lucrecia.
— Elixar de Persia.
EXTRACTO: Graciosa.
— Eau d'Espagne.
— Bouquet Royal.
— Reseda.
— Muguet des Bois.
JABONES Y POLVOS DE ARROZ A LOS MISMOS PRECIOS
8, rue Vivienne, 8, PARIS.

INJECTION BROU

Higiénica, Infallible y Preservativa

La única que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el metodo). 30 años de éxito. París, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 102.

POBREZA DE LA SANGRE

FIEBRES, ENFERMEDADES NERVIOSAS

VINO de BELLINI con Quina é Columbo

DIPLOMA DE MERITO EN VIENA (AUSTRIA). Este VINO fortificante, febrífugo, antinervioso, cura las Afecciones escrofulosas, Fiebres, Nervosos, Palidez, y regulariza la Circulación de la sangre; conviene especialmente á los niños, á las señoras delicadas, y á las personas debilitadas por la edad, las enfermedades ó los excesos. Dr. Adm. BETHAN, en París, y en todas depósitos de remedios franceses en España. — Precio: 24 rs.

PRODUCTOS

J. P. LAROZE

FARMACEUTICO

PARIS, 2, calle des Lions-Saint-Paul, 2, PARIS

Jarabe Depurativo

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
al Ioduro de Potassium

Específico infalible contra las Afecciones escrofulosas, tuberculosas, cancerosas, reumatismas, tumores blancos glandulas en el pecho, nódulos sistémicos secundarios y terciarios.

Jarabe Laroze

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Tónico, Anti-Nervioso

Recomendado por todos los facultativos para regularizar las funciones del estomago y de los intestinos.

Depósito en todas las principales Boticas

Jarabe Ferruginoso

DE CORTEZAS DE NARANJAS Y DE QUASSIA AMARGA
al Proto-Ioduro de Hierro

El estado líquido es el mejor modo de inocular el hierro, contra los coloros pálidos, las perlas blancas, las demoras y supresiones mensuales, la anemia y el raquitismo.

Jarabe Sedativo

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
al Bromuro de Potassium

Químicamente puro. Es el calmante mas seguro en las afecciones de corazón, de las vías digestivas y respiratorias en las neuralgias, la epilepsia, la histeria, las nervosias en general, el insomnio de los niños durante la dentición.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la BOTICA FRANCESA.

Heno de buena calidad cosechado este año, vende en su caballeriza

M. A. Gutiérrez.

25 v. 7

Para completar el surtido de Sombreros de pita,

recibimos ayer grandes y finos.

Barbería Antillón.

DR. ANTONIO GIUSTINIANI

Ha trasladado su despacho á la casa de don Francisco Castro, 7ª Avenida, nº 116, 25 varas al Noroeste del Parque Central, frente á la "VILLA DE PARIS" de los señores Robles & Romero.



DR. M. FISCHER

Cirujano Dentista americano

Frente á la Plaza de Artillería.

ANTIGUO DESPACHO DE LOS DOCTORES

CALNEK y ULLOA.

Graduado en la Facultad de Filadelfia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando buen éxito en sus operaciones.

Precios equitativos.

Dr. Bagarde,

MÉDICO - CIRUJANO.

Se dedica especialmente á las enfermedades de los ojos. Consultas, operaciones y elección de espejuelos.

Da consultas en la Botica de la Violeta de 8 á 10 a. m. y de 12 á 2 p. m.

Azúcar para 1897.

OFREZCO hacer contratos para entregas mensuales de AZÚCAR en el próximo año de 1897 al precio de

{ \$ 16 el quintal de clase 1ª superior, y
" 14 " " " " 2ª granulado, bueno. }

El precio incluye el flete desde mi hacienda en Juan Viñas al Limón, así como á cualquier otro punto de la línea del Ferrocarril. San José, Noviembre 25 de 1896.

15 v. 6

Federico Tinoco.

ABONOS PARA CAFE

Ofrezco á los agricultores excelentes abonos para sus cafetales.

Se han fabricado en Alemania después de análisis químico y estudios de tenidos del café y de las tierras de Costa Rica, hechos sobre muestras que llevé.

Garantizo el buen resultado de estos abonos. Hace tres años que los introduzco y el estado de los cafetales en que han sido puestos puede satisfacer al anhelo de los cafetaleros más exigentes.

Oportunamente enviaré por correo circulares descriptivas á quienes las soliciten.

San José, Noviembre de 1896.

M. KOBERG.

Calle 22, Norte frente á la casa Presidencial.—Apartado N.º 327.

Tip. de San José.

SCHWARTZ, LOWE & Co

Esta acreditada casa acaba de recibir:

Gran surtido de CONFITERÍA, el mejor que ha llegado al país, conservas, leche condensada, ostiones fresquíssimos, té de superior calidad, cognac de las mejores fábricas y cerveza de todas las marcas.

EXCELENTES GÉNEROS de seda, al ínfimo precio de \$ 8-00 el corte. MAGNÍFICOS VINOS, examinados por el Instituto Nacional de Higiene, á precios más bajos que en los demás establecimientos. Y en fin, cuanto apetezca el gusto más refinado.

Jabonería Nueva.

El depósito de esta Fábrica, se encuentra frente al edificio del mercado, al lado Oeste, donde ofrezco jabones amarillos y barcinos de la mejor calidad, y á precios sumamente bajos.

Gabriel Coronado.

¡Por Mayor!

Arroz; maíz; mañeca; harina; Canfin Astral, alambre para cercas; hierro para techos; avena para bestias; cacao; papel para imprenta, muy barato;

CIMENTO ROMANO

de la mejor calidad; parafina y materiales para jabonería; pintura; aceite y aguarrás; y algunos otros artículos á precios muy bajos.

Gabriel Coronado.

¡Consérvese la Salud!!

MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante. El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Baso é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga. &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DOSIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

HEADLINE

El incomparable Remedio para la Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemigrania, y todas clases de Dolores de Cabeza.

UNA CURA INMEDIATA.—¡NUNCA FALTA!! De venta en todas las Boticas.

PUNTARENAS. ALBERTO FAIT & CIA. PUNTARENAS.

GRAN ALMACEN

AL POR MAYOR Y MENOR—IMPORTACIÓN DIRECTA.

Acaban de recibir un surtido excelente y general de Abarrotes; Vinos, Licores, Cerveza, Géneros de todas calidades, PERFUMERIA, —Hierro redondo y en planchas.—

Especialidad en artículos de Seda de nuestra fábrica de Italia. Se envían muestras á los comerciantes que las soliciten y se aceptan órdenes.

GRAN DEPÓSITO DEL FAMOSO VERMOUTH GANCIA

á \$ 13-50 caja comprando de DIEZ para arriba.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Hacemos descuentos considerables por ventas al contado.

Alberto Fait & Cia.